
LAS CIFRAS

200
Son las nuevas hectáreas que se están 

dedicando en la actualidad al cultivo de la 

alcachofa. 

10.000
Son los contadores que pueblan el Campo 

de Elche y que facilitan la modernización con 

el riego por goteo.

Alcachofas, granadas, 
brócolis, coliflores y pepinos, 
además de algo de habas, son 
los cultivos por los que más se 
está apostando

LOS 
AGRICULTORES
ANTONIO VALERO 
COMUNIDAD DE 
LABRADORES

«Contamos con unas 
condiciones climatológicas 
muy favorables para que 
salgan adelante las cosechas, 
si no se produce una 
inoportuna helada o cae 
granizo. El hombre del campo 
está muy animado y por eso 
se ha decidido a cultivar de 
nuevo las tierras. Otra 
cuestión es que, en su 
momento, consiga un buen 
precio por sus productos a 
través de las cooperativas y 
negociando directamente».

PEDRO VALERO ASAJA-
JÓVENES AGRICULTORES

«Las perspectivas son 
bastante buenas porque hasta 
las palmeras están tomando 
un mejor color merced a la 
disponibilidad de agua. Si el 
tiempo acompaña, porque 
siempre hay que tenerlo en 
cuenta, la producción será 
importante. La gente está con 
ganas por lo que hemos 
podido comprobar, buscando 
en el campo un mejor futuro 
tras la crisis económica que se 
ha notado en la industria».
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Fincas en Llano de San José o Peña de las Águilas se han vuelto a plantar en su totalidad y se avecina una cosecha «histórica»

La modernización del riego, la disponibilidad de agua y la crisis animan a recuper tierra de cultivo

La profunda transformación iniciada por la agricultura del Campo de Elche desde que en 2003 la Comunidad de 
Riegos de Levante, Izquierda del Segura, inició el plan de modernización de sus regadíos con la instalación del 
riego por goteo, empieza a notarse. La tierra vuelve a cultivarse sobre todo en pedanías como las de Las Bayas, 
Valverde, Algorós, Algoda, Daimés, La Hoya, Llano de San José o Peña de las Águilas. Es una vuelta a los 
orígenes para muchos hijos de agricultores que un día decidieron marchar a la ciudad en busca de nuevos 
objetivos, y una puerta abierta a la esperanza de que el campo ilicitano recupere algo del esplendor que tuvo 
durante décadas.

«Después de tantos años de penurias, el que de nuevo se esté trabajando el campo representa una satisfacción», 
señala Antonio Valero, presidente de la Comunidad de Labradores. A los agricultores de toda la vida como él se le 
«revolvían las tripas» viendo el estado de abandono en el que, como asegura, se encontraban muchas parcelas 
que antaño eran tan productivas. Pero los brotes verdes están resurgiendo y en esta oportunidad la cosa parece ir 
en serio. «No sabemos lo que podrá durar, pero si uno empieza algo, lo acaba», afirma.

El portavoz de Riegos de Levante, Ángel Urbina, recordó que mietras la modernización se ha completado en un 
95% en el Cuarto Canal de Levante y Séptima de la Peña, la del Segundo Canal está en un 85% y la del Primero 
en más de un 70%. «Hay fincas que se han plantado en su totalidad. La gente vuelve a mirar al campo, sabe que 
va a disponer de agua en los próximes meses, y es la primera alegría que reciben los agricultores en mucho 
tiempo».

Junto al riego por goteo, cuya puesta en marcha ha sido posible merced al respaldo del Ministerio de Medio 
Ambiente, Rural y Marino, a través de la Sociedad Estatal de Infraestructuras Agrarias de la Meseta Sur (Seiasa), 
otros dos factores han sido determinantes para este impulso de la actividad en el Campo de Elche, a juicio de los 
agricultores.

Por un lado la disponibilidad de agua está resultando fundamental. Atrás han quedado los sucesivos años de 
sequía y las dificultades que había que sortear para el mantenimiento en condiciones de las cosechas. «Tanto 
Riegos de Levante como la Sociedad de Riegos El Progreso han podido elevar agua del Segura, y si el agricultor 
sabe que puede disponer de recursos cultiva sus tierras». Pedro Valero, presidente de Jóvenes Agricultores Asaja 
de Elche, destaca que a lo largo del año ha habido agua, «y eso se ha notado» a la hora de volver a trabajar las 
parcelas.

Por otro, la crisis económica. Muchos ven en el campo una solución para remontar el vuelo, y como consecuencia 
de la actividad que supone cultivar la tiera también se están creando puestos de trabajo tanto para preparar los 
campos como para después recoger la cosecha. «Los hijos de agricultores con terrenos en el campo han vuelto, 
debido a que la industria va mal», señala Pedro Valero.

Variedad 

Algunos apuestan por dedicar sus parcelas a la granada, debido a la demanda existente en los últimos años 
prácticamente en todo el mundo y a su buen precio en los mercados, y otros por recuperar uno de los productos 
destacados en la agricultura de Elche como lo fue la alcachofa.

De hecho, como explicó Antonio Valero, son más de 200 las hectáreas nuevas que están dedicándose a su cultivo. 
En 1990 había más de 1.600, pero por desgracia, como recuerdan los agricultores consultados, poco a poco fue 
perdiéndose llegando incluso a apenas medio millar de hectáreas.

Otros cultivos como el del brócoli, la coliflor o la patata también están proliferando en el campo ilicitano. En 
numerosas parcelas puede seguirse el trabajo de los operarios colocando con mimo cada una de las plantas. 
«Cada vez hay más actividad, incluso algo de habas», insiste Pedro Valero, mientras que Ángel Urbina alude 
también a plantaciones dedicadas al pepino en otras de las zonas del campo.

«Estamos convencidos de que la próxima cosecha de hortalizas de invierno y de granadas puede resultar 
histórica», asegura el portavoz de Riegos de Levante. Siempre y cuando, claro está -conviene tenerlo en cuenta-, 
las condiciones climatológicas no le jueguen al agricultor una mala pasada.

«En general contamos con un microclima estupendo, lo que representa una ventaja con respecto a otras zonas de 
España sino también con otros países de Europa, pero nadie está a salvo de que se produzca alguna helada y 
caigan en el término municipal ilicitano fuertes precipitaciones», señala Urbina.


